

ANEXO N^o 14

General Orders N^o 202: Se manda fusilar a Valderraman y Allende en represalia por muerte de Lainé.

“Granada 25 de Octubre de 1856:

“1. SOLDADOS — Cada día se demuestra con mayor claridad que la guerra en la cual estamos empeñados es la de la verdad contra la mentira, la de la civilización contra la barbarie. No contentos con la sangre de ciudadanos inocentes derramada en Granada —con una sed de carnicería, avivada por la masacre de niños indefensos y de dignos ministros del cristianismo— nuestros salvajes enemigos han agregado otro crimen a la larga lista en su contra. Han fusilado al teniente coronel Lainé, quien cayera prisionero en sus manos hace algunos días.

“En el preciso momento de cometer a sangre fría tal acto de crueldad, el Comandante en Jefe de las Fuerzas Guatemaltecas proponía un canje de prisioneros. Abrigando innatos deseos de traición, sus labios formulaban palabras corteses y buenos sentimientos mientras él se dedicaba a asesinar.

“El asesinato de Lainé pone de manifiesto la índole del enemigo a quien nos enfrentamos. Siendo Lainé de la misma lengua y religión que ellos, no podían esgrimir contra él las mismas falsas excusas con que tratan de justificar el asesinato de ciudadanos americanos. Solamente la sed de sangre y los cobardes instintos de un salvaje pueden explicar la ejecución del patriota cubano.

“Permitamos, soldados, que los sentimientos de justicia y la grandeza de la causa en que nos hemos comprometido, nos den el valor necesario para cumplir la tarea que se nos presenta. Recuerden que sufren y luchan para redimir de gobiernos bárbaros y de salvajes despotismos a una de las tierras más bellas que existen. Por una causa como ésta, ¿no están anuentes a soportar unos cuantos días de privaciones y fatigas? ¿Quién es aquél que no tolera unos pocos sufrimientos y peligros a cambio de inscribir su nombre en los anales de los benefactores de la raza?

“2. En vista de que el teniente coronel F. A. Lainé, edecán del Comandante en Jefe, fue bárbaramente asesinado por el enemigo sin antes proponer un canje de prisioneros, se ordena que el teniente coronel Brígido Valderraman y el capitán Bernardo Allende, sean fusilados el día de hoy a las cinco de la tarde en la plaza de esta ciudad.

"3. El brigadier general Fry se encargará de ejecutar esta sentencia.
Por orden de

"WM. WALKER
"Comandante General en Jefe

"PH. R. THOMPSON, Ayudante General, Ejército Nicaragüense".*

A la hora señalada, "en presencia de varios batallones de soldados y una gran concurrencia de ciudadanos", se consumó puntualmente la ejecución.**

* *Fayssoux Collection, Item 111, General Order Book — Nicaraguan Army, General Orders N° 202; El Nicaragüense, 1 de Noviembre de 1856, p. 4, c. 4.*

** *El Nicaragüense, 1 de Noviembre de 1856, p. 2, c. 1.*



ANEXO N° 15

El saqueo de las iglesias e incendio de Granada.

El *Informe Oficial del General Henningsen*, fechado en San Jorge el 16 de Diciembre de 1856 y dirigido "a Su Excelencia, el General Walker, Comandante en Jefe del Ejército de Nicaragua y Presidente de la República", comienza textualmente:

"Señor:

"Al atardecer del 22 de Noviembre, tomé el mando de la ciudad y de las fuerzas en Granada. Sus órdenes eran destruir Granada y evacuar de la ciudad toda la maquinaria de guerra, todos los pertrechos, artillería, soldados enfermos y familias americanas y nativas. Su orden ha sido cumplida: Granada ha dejado de existir. Para el 11 de Diciembre, todos los pertrechos, artillería, municiones, ciudadanos, tropas, enfermos y heridos se habían embarcado, y un letrero en el camino de arriba, junto a las ruinas de las últimas casas de la ciudad, notificaba que allí había sido Granada.

"Me apena que esto no se lograra sin demora, la cual requiere una explicación específica al comunicársela a un comandante tan distinguido como usted, cuyas operaciones relámpago yo traté de imitar, pero me lo impidieron ciertos obstáculos inevitables.

"Dichos obstáculos consistieron, en primer lugar, en la confusión y desmoralización sobrevinientes al descubrirse armas en algunas casas de